

plus profonds et d'autres indices qui prouvent quelque connaissance de l'art militaire. Des personnes versées dans cet art les considèrent comme de véritables places de guerre. Toutefois, parmi ces ouvrages, il en est qui paraissent n'avoir été élevés ni pour l'attaque ni pour la défense, à en juger par leur étendue, par la stérilité du sol voisin et le manque d'eau des environs. La plate-forme enfoncée, qu'on remarque dans plusieurs de ces ouvrages, était probablement destinée, dit M. BARTRAM, aux mêmes usages qu'aujourd'hui chez les Indiens modernes, c'est-à-dire pour y brûler et y torturer les malheureux captifs condamnés à mort. Cette plate-forme est toujours entourrée d'un ou deux banes, placés l'un au-dessus de l'autre, qui servaient de sièges aux spectateurs de ces horribles scènes, et à ceux des jeux, des danses et des foires qui s'y tenaient. M. de HUMBOLDT ajoute qu'il ne connaît nulle part quelque chose qui ressemble à ces fortifications, soit dans l'Amérique Méridionale, soit dans l'ancien continent. La régularité des formes polygonales et circulaires, les petits ouvrages destinés à ouvrir les portes de l'enceinte, sont surtout très remarquables. On ignore si ce sont des enclos de propriété, ou des tours de défense contre des peuples ennemis, ou des campemens retranchés, comme dans l'Asie centrale. L'usage de séparer par des circonvallations les différents quartiers d'une ville, se trouvait également dans l'ancien Tenochtitlan et dans Chimù, ville Péruvienne, située entre Truxillo et les côtes de la mer du Sud.

Les *tumuli*, ou monticules de terre de forme conique, dont on retrouve un nombre prodigieux, diffèrent entr'eux par la hauteur et la largeur. Plusieurs ressemblent à ceux qu'on rencontre en France, en Allemagne, et surtout dans la Scandinavie et dans l'empire russe. Généralement parlant, les *tumuli* américains ont des dimensions plus considérables dans la partie méridionale des Etats-Unis : vers le nord, ils ont de 10 à 12 pieds de diamètre à leur base, et de quatre à cinq de hauteur ; au sud, ils ont une élévation de 80 à 90 pieds, et couvrent une surface de plusieurs arpens. Parmi ceux qu'on a découverts dans les environs de Saint-Louis, dans l'état du Missouri, sur les bords de la Cahokia, on en voit un qui a 2,400 pieds de circonférence à sa base, et 100 pieds d'élévation : ce sont les mêmes dimensions de la pyramide en briques d'ASRUCUS, roi d'Egypte. Nous rappellerons que près de ces *tumuli*, le long de la même rivière, on remarque l'emplacement de deux villes, à 50 milles de distance l'une de l'autre. Depuis quelques années, on a ouvert plusieurs de ces tertres, et on y a trouvé une quantité de squelettes, qui, pour la plupart, ne ressemblent pas à ceux des Indiens d'aujourd'hui. Ceux-ci sont en général grands, minces, et bien faits ; les autres, au contraire, paraissent avoir été petits et trapus. D'autres tombeaux du même genre, ont été visités, il y a quelques années, par M. M. SAY et